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КОЛОНКА РЕДАКТОРА

➔

ИНВЕСТИЦИИ

ГОРОД-САД   
В сентябре 2017 года мы выпустили 
бизнес-гайд про инвестиции 
в Тюменскую область. В такой же 
колонке моя коллега назвала регион 
близким «территориально и сердеч-
но». И тогда я подумала, что тоже 
хочу выпустить гайд и признаться 
в нем в любви свердловским горо-
дам. 
В нашем регионе 94 муниципалитета: 
городские округа, поселки, города… 
В каждом из них что-то ежедневно 
происходит. Строятся дома, рекон-
струируются дороги, избираются 
думы, назначаются конкурсы по 
выбору глав. Но местные бюджеты 
зачастую не позволяют развиваться 
с высокой или хотя бы средней ско-
ростью. А бюджетные вливания от 
региона не такие, как хотелось бы 
жителям и руководству муниципали-
тетов.
Верхняя Пышма в этом плане — слу-
чай, если не беспрецедентный, то 
интересный точно. Это моногород 
второй степени. Есть риски ухудше-
ния социально-экономического поло-
жения из-за зависимости от градо-
образующего предприятия — 
АО «Уралэлектромедь» (входит 
в «УГМК-Холдинг»). При этом, по 
оценкам горадминистрации, прогноз 
на доходную часть бюджета на 
2018 год — 3,2 млрд руб. Комплекс-
ная программа по развитию Верхней 
Пышмы на 2017–2022 годы, одо-
бренная правительством региона, 
оценена в 48 млрд руб. Внебюджет-
ное финансирование от предприятий, 
входящих в УГМК, — 26 млрд руб. Эти 
деньги направляются на строитель-
ство спортивных объектов, школ, 
детских садов, родильных домов, 
планетария, на поддержание детских 
культурных секций, занимающихся 
в ДК «Металлург». Не бесконечный, 
но длинный список. Поверить в риски 
ухудшения социально-экономическо-
го положения при таком раскладе 
сложно. 
И можно предположить, что многое 
в УГМК начиналось как история для 
себя. Коллекционирование военной 
техники, одна из лучших частных 
медицинских клиник, свое козье 
молоко, овощи закрытого грунта кру-
глогодично… Но продолжилось как 
история для всех. Для верхнепыш-
минцев в первую очередь. Здесь 
будет город-сад. Ну, или уже. 

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

ЮЛИЯ ПОЗДНЯКОВА, 

РЕДАКТОР GUIDE 

«ВЕРХНЯЯ ПЫШМА»

БЮДЖЕТНЫЕ ИСТОРИИ На промышленной 
карте России Верхняя Пышма появилась еще 
в XIX веке. В 2017 году город отметил 20 лет со дня 
создания муниципального образования и 12 лет 
с момента получения статуса городского округа. Сегод-
ня он объединяет 25 населенных пунктов и территорию 
в 105,2 тыс. га. «Верхняя Пышма — самый динамично 
развивающийся муниципалитет в регионе. Мы опере-
жаем муниципалитеты не только сходные с нами по 
количеству жителей, но и более крупные. Цифры 
доходной части бюджета говорят сами за себя. Если 
в 2013 году она составляла 2 млрд руб., то в 2017 
году — уже  3,5 млрд руб., а к 2020 году мы стремимся 
к 6 млрд руб.»,— рассказывал на встрече с обще-
ственностью в феврале 2018 года глава администра-
ции Верхней Пышмы Иван Соломин.

Для небольшого муниципального образования, по 
численности населения уступающего шести городам 
Свердловской области, Верхняя Пышма имеет бюджет 
порядка 3,3 млрд руб. (проект расходов на 2018 год), 
согласно данным, опубликованным на сайте админи-
страции. Для сравнения: Нижний Тагил — второй по 
численности населения город в регионе (357 тыс. чело-

век, по данным на 1 января 2018 года), имеет на рас-
ходы всего в три раза больше — около 10,7 млрд руб.

Треть бюджета Верхней Пышмы в 2018 году будет 
сформирована за счет налоговых поступлений. Основ-
ными налогоплательщиками (по сути «донорами») 
города являются крупные предприятия федерального 
масштаба. Это градообразующее предприятие — 
АО «Уралэлектромедь» (входит в состав УГМК, чья 
штаб-квартира расположена в городе), ООО «Ураль-
ские локомотивы» (группа «Синара»), АО «Екатерин-
бургский завод по обработке цветных металлов» 
(группа компаний «Ренова»), АО «Уралредмет» 
(основной акционер — ПАО «Корпорация ВСМПО-
АВИСМА»), ООО «Компания Металл Профиль» (вхо-
дит в одноименную группу компаний). 

Большая часть бюджета Верхней Пышмы — 63% 
от объема доходов — будет обеспечена за счет «без-
возмездных поступлений» более 2 млрд руб. от 
Свердловской области.

По данным администрации городского округа, 
в 2018 году основные расходные статьи бюджета — 
это экономическое развитие (678,1 млн руб.), ЖКХ 
(137,5 млн руб.) и сфера культуры (118,7 млн руб.). 
Всего в Верхней Пышме семь муниципальных про-
грамм, на которые и будут потрачены средства.

ТА САМАЯ «ПЯТИЛЕТКА РАЗВИТИЯ» 
Помимо муниципальных программ Верхняя Пышма 
участвует и в областной инвестпрограмме. В сентя-
бре 2017 года правительством Свердловской области 
была утверждена региональная программа «Разви-
тие городского округа Верхняя Пышма на 2017–2022 
годы». По данным мининвеста, она предусматривает 
разработку проектно-сметной документации на стро-
ительство школ, развлекательного центра «Планета-
рий», ФОКа, стадиона, дворца водных видов спорта, 
картодрома, родильного дома с женской консульта-
цией и т.д.
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В ГОРОДЕ ПЯТЬ ЗДАНИЙ, ВОШЕДШИХ ВО ВСЕРОССИЙСКИЙ РЕЕСТР ОБЪЕКТОВ СПОРТА

➔

ВСЕ ПРИДЕТ В ПЫШМУ  ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ 
ВЕРХНЯЯ ПЫШМА — ГОРОД В 14 КМ ЕЗДЫ ОТ ЦЕНТРА ЕКАТЕРИНБУРГА 
С НАСЕЛЕНИЕМ 84 ТЫС. ЧЕЛОВЕК —  СТАЛ ОДНИМ ИЗ САМЫХ 
ДИНАМИЧНО РАЗВИВАЮЩИХСЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ СВЕРДЛОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ. СПЕЦИАЛЬНЫЕ ИНВЕСТИЦИОННЫЕ ПРОГРАММЫ 
ГОРОДСКОГО ОКРУГА ПОЗВОЛЯЮТ ПОЛУЧАТЬ ФИНАНСИРОВАНИЕ 
ИЗ ФЕДЕРАЛЬНОГО И РЕГИОНАЛЬНОГО БЮДЖЕТОВ. НЕ ПОСЛЕДНЮЮ 
РОЛЬ ИГРАЮТ ИНВЕСТИЦИИ КОРПОРАЦИЙ, РАЗМЕЩАЮЩИХ 
ПРОИЗВОДСТВО НА ТЕРРИТОРИИ МУНИЦИПАЛИТЕТА. ДЛЯ ПОЛНОТЫ 
КАРТИНЫ ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ НУЖНО СДЕЛАТЬ ДВЕ ВЕЩИ: ИЗБАВИТЬСЯ 
ОТ ПЛОХИХ ДОРОГ И РЕШИТЬ ВОПРОС ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ. АЛЕКСАНДР ПРАВОТОРОВ

РОСТ ДОХОДОВ БЮДЖЕТА 
ВЕРХНЕЙ ПЫШМЫ
ГОД ДОХОД, РУБ.

2014 2 млрд

2016 2,7 млрд

2018 3,2 млрд

ИСТОЧНИК: АДМИНИСТРАЦИЯ ВЕРХНЕЙ ПЫШМЫ

ИНВЕСТИЦИИ
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➔ На «Пятилетку развития» (предвыборная програм-
ма губернатора Евгения Куйвашева, утвержденная 
правительством региона), согласно опубликованному 
на сайте правительства документу, округу планирует-
ся выделить 48,1 млрд руб. из бюджетов трех уровней: 
из федерального бюджета — порядка 5,3 млрд руб., 
из регионального — почти 14,7 млрд руб. и из мест-
ного — около 7,3 млрд руб. Более половины всего 
финансирования — 26 млрд руб. программа получит 
из внебюджетных источников.

Все эти деньги при условии успешной реализации 
программы пойдут на строительство жилья (к 2022 
году планируется возвести 481 тыс. кв. м), а также 
позволят обеспечить школьников и дошкольников 
местами в соответствующих учебных заведениях 
(почти 7 тыс. мест), помогут ввести в эксплуатацию 
15 спортивных объектов, построить и отремонтиро-
вать два медучреждения, починить водопровод, вве-
сти в эксплуатацию новые участки сетей тепло- и газо-
снабжения и многое другое.

Контролировать выполнение программы по пору-
чению губернатора Свердловской области Евгения 
Куйвашева, согласно тексту постановления, будет его 
первый заместить Алексей Орлов, а курировать — 

девять министерств и один департамент. Впрочем, на 
запросы “G” о программах развития Верхней Пышмы 
в министерствах и департаменте информационной 
политики губернатора ответить затруднились.

В отчете за 2017 год о выполнении мероприятий 
комплексной программы «Развитие городского округа 
Верхняя Пышма на 2017–2022 годы», опубликован-
ном на сайте администрации округа, указано, что она 
уже реализована на 50,7%. Из 8,2 млрд руб., положен-
ных на ее выполнение, только за прошедший год 
израсходовано 4,1 млрд руб.

В отчете говорится, что в рамках программы 
построены общежитие, 11 многоквартирных жилых 
домов, апарт-отель, идет ремонт школ, строительство 
детсада. В стадии проектирования загородный спор-
тивно-оздоровительный лагерь, дворец водных 
видов спорта и картодром, роддом и дворец самбо. 
Запланирован и реализуется ремонт дорог. А вот 
в сфере ЖКХ все не так беспроблемно: в документе 
указано, что часть мероприятий отменяется из-за 
непоступления финансирования или из-за отказа 
инвестора.

Впрочем, программа продлится еще четыре года, 
и подводить итоги пока еще рано.

МОНОГОРОД, ТРУД И ИНВЕСТИЦИИ 
В городском округе существует еще одна программа 
развития — «Комплексное развитие моногорода 
Верхняя Пышма до 2025 года», действующая с дека-
бря 2016 года. Она также, как и остальные, предусма-
тривает комплекс мероприятий во всех сферах — от 
занятости населения до модернизации производствен-
ных предприятий города. Ее ключевые задачи — это 
«создание к концу 2018 года 265 новых рабочих мест, 
не связанных с деятельностью градообразующего 
предприятия; привлечение к концу 2018 года 18,5 млрд 
руб. инвестиций в основной капитал как следствие 
повышения инвестиционной привлекательности моно-
города, улучшение качества городской среды в моно-
городе, в том числе путем реализации до конца 2018 
года мероприятий “Пять шагов благоустройства”».
Куратором программы комплексного развития моно-
города назначен также Алексей Орлов, а руководит ей 
глава администрации городского округа Верхняя 
Пышма Иван Соломин. В исполнении программы уча-
ствуют НКО «Фонд развития моногородов», ряд мини-
стерств, предприятия города, в том числе и градообра-
зующее.Предполагается, что программа позволит 
к концу 2018 года снизить зависимость моногорода от 

деятельности градообразующего предприятия. 
К слову, по данным администрации Верхней Пышмы, 
в нем проживают 47 тыс. человек трудоспособного 
населения, а безработица составляет всего 1,3%. При 
этом значительная часть жителей округа все же трудит-
ся на градообразующем предприятии. На сайте «Урал-
электромеди» указано, что на заводе работают 8 тыс. 
человек, это 24% от всех работающих горожан.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ ИСТОЧНИКИ Регио-
нальные и местные инвестпрограммы для Верхней 
Пышмы — не единственные источники финансирова-
ния. У владельцев градообразующего предприятия 
Верхней Пышмы — «УГМК-Холдинга» — есть и своя 
программа. Она была презентована общественности 
генеральным директором компании Андреем Козицы-
ным в феврале 2018 года под названием «Вперед, 
Верхняя Пышма!». На презентации господин Козицын 
рассказал о перспективах в разных сферах: в жилищ-
ном строительстве (за 2011–2017 годы построено 
около 450 тыс. кв. м жилья), о планах на дорожное 
строительство (будет реконструировано 13 улиц про-
тяженностью около 15 км), о возведении в муниципа-
литете социальных объектов и об улучшении экологии 
города. К 2020 году топ-менеджер также пообещал 
горожанам ликвидировать дефицит воды, к 2022 году 
завершить строительство третьей очереди козьей 
фермы и в скором времени запустить третью очередь 
тепличного хозяйства на дочернем предприятии хол-
динга «УГМК-Агро».

Глава администрации городского округа подчер-
кнул, что «огромную роль в развитии муниципалитета 
играет АО “Уралэлектромедь” и УГМК в целом». За про-
шедшие 10 лет, рассказал Иван Соломин, предприятия 
холдинга выделили на развитие города 11,5 млрд руб. 

СПОРТИВНАЯ ИНФРАСТРУКТУРА В КРУПНЫХ МУНИЦИПАЛИТЕТАХ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
ГОРОД КОЛИЧЕСТВО СПОРТИВНЫХ ШКОЛ, ЕД. КОЛИЧЕСТВО ОБУЧАЮЩИХСЯ  

В СПОРТИВНЫХ ШКОЛАХ,  ТЫС. ЧЕЛ.
НАСЕЛЕНИЕ, ТЫС. ЧЕЛ. КТО ЗАНИМАЕТСЯ?

Екатеринбург 37 35,3 1 500 Каждый 42 

Верхняя Пышма 4 3,3 69,1 Каждый 20 

Первоуральск 2 0,9 124,4 Каждый 131 

Нижний Тагил 18 13,9 355,7 Каждый 25

Каменск-Уральский 3 4,9 170 Каждый 34

ИСТОЧНИК: МИНИСТЕРСТВО СПОРТА СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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ИНВЕСТИЦИИ

Одним из самых ярких проектов, упомянутых гла-
вой «УГМК-Холдинга», стал скоростной трамвай. 
Соглашение о строительстве трамвайной линии Екате-
ринбург—Верхняя Пышма было подписано еще в сен-
тябре 2015 года между свердловским правитель-
ством, администрациями Екатеринбурга, Верхней 
Пышмы и УГМК. Он обойдется инвесторам, по данным 
министерства инвестиций, почти в 2,7 млрд руб. 
(областной бюджет — 489,9 млн руб.). По словам 
заместителя главы администрации Екатеринбурга по 
вопросам строительства и землепользования Алексея 
Белышева, трамвайная линия Екатеринбург—Верх-
няя Пышма может быть запущена в 2019 году. 

Еще один не менее интересный проект УГМК, 
существующий в городе уже 10 лет, — это Музей 
военной техники. Недавно он вошел в топ-10 самых 
интересных экспозиций данной тематики, рекоменду-
емых к посещению в России и за рубежом. Рейтинг 
был составлен Ассоциацией туроператоров России 
и размещен на сайте организации. По данным пресс-
службы учреждения, в 2017 году его посетили 214 
тыс.человек. «Музейный комплекс УГМК становится 
по-настоящему знаковым культурным явлением, 
одним из символов региона»,— подчеркнул дирек-
тор музея военной техники УГМК Александр Емелья-
нов. Стоимость строительства и оснащения комплек-
са, традиционно, на предприятии не уточняют.

О спортивных объектах, построенных или планиру-
емых к возведению с финансовой поддержкой УГМК, 
в Верхней Пышме упоминается с завидной регулярно-
стью. Так, в 2005 году был сдан Дворец спорта УГМК.  
В 2013 году промышленники «подарили» горожанам 
Ледовую арену. На ее строительство УГМК потратила 
327 млн руб., а оставшиеся 390 млн руб. выделили 
бюджеты трех уровней. В 2016 году на деньги предпри-
ятия в Верхней Пышме реконструирован центральный 
стадион. В рамках договоров застроенных территорий 
возведены мото- и велошколы. В 2018 году, как обе-
щают в компании, завершится реконструкция ФОКа на 
улице Кривоусова. В 2019 году может начаться строи-
тельство Дворца водных видов спорта. «Такой же дво-
рец водных видов спорта есть в Санкт-Петербурге. 
С областью мы уже обговорили этот вопрос. Мы наде-
емся, что нам удастся заявиться, чтобы на 2019 год 
попасть на стройку»,— рассказал господин Козицын.

Внутри «УГМК-Холдинга» существует даже пред-
приятие пищевой отрасли — «УГМК-Агро», которое 
обеспечивает своей продукцией не только горожан, 

но и всю Свердловскую область. Это производство 
овощей закрытого грунта и молочное животноводство. 
Ранее гендиректор «УГМК-Агро» Илья Бондарев рас-
сказывал, что валовое производство молока на пред-
приятии в 2017 году составило 11,7 тыс. т без учета 
козьего молока. «Официально козьего молока мы 
надоили 369 т с учетом того, что первый окот был полу-
чен в апреле прошлого года. Мы стремимся выйти на 
уровень 6 т козьего молока в сутки; для нас это будет 
очень хороший результат»,—прогнозировал господин 
Бондарев. В «УГМК-Агро» также рассказали, что воз-
ведены две очереди (15 и 17 га) тепличного хозяйства, 
в стадии строительства — третья очередь площадью 
7 га. Это даст возможность получить 30 тыс. т овощей 
закрытого грунта, говорил на презентации программы 
«Вперед, Верхняя Пышма!» Андрей Козицын.

И это лишь некоторые объекты, в которых финан-
сово участвует промышленный гигант. Церкви, 
мечеть, больницы, детские площадки, баня и даже 
фонтаны также входят в их число. Кажется, нет таких 
сфер жизни горожан, которые бы не затрагивала 
инвестпрограмма УГМК. И вложения корпорации 
в размере 1 млрд руб. в год — весьма щедрое допол-
нение к бюджету затрат Верхней Пышмы.

ТОЧКИ РОСТА Эксперты-урбанисты давно зани-
маются проблемами моногородов, таких как Верхняя 
Пышма. Правда, сам городской округ редко становит-
ся объектом их внимания. Возможно, дело в том, что 
большинство вопросов, которые они обычно затраги-
вают, уже решены или решаются за счет тех же инвест-
программ.

Генеральный директор Фонда развития моногоро-
дов Илья Кривогов уверен, что проблема подобных 
населенных пунктов не только в создании рабочих 
мест и решении квартирного вопроса. Об этом он заяв-
лял ранее на урбанистическом форуме в Первоураль-
ске. Выступавший на мероприятии заместитель губер-
натора Свердловской области Александр Высокин-
ский предложил тогда регионам создать в 2017 году 
собственные программы развития: «Чтобы эти доку-
менты были по-настоящему рабочие, а не сделанные 
для отчета». А признаком их работоспособности он 
назвал опору городов на собственные ресурсы. Похо-
же, что Верхняя Пышма идет по намеченному чинов-
никами и урбанистами пути, хотя отказываться от 
участия в региональных и федеральных инвестпро-
граммах в ближайшие годы вряд ли будет.

Жители города в соцсетях, правда, нередко жалу-
ются на две вещи — плохие дороги и экологию. «Каче-
ственные дороги — это не только возможность быстро 
добраться из пункта А в пункт Б. Это еще и забота 
о сохранности личного транспорта горожан и профи-
лактика дорожно-транспортных происшествий. То 
есть, развивая дорожную сеть города, мы решаем 
целый комплекс проблем»,— поделилась с “G” депу-
тат думы Верхней Пышмы Надежда Мамаева.

Решение извечного дорожного вопроса в город-
ском округе, вероятно, придет к 2020 году, в том числе 
и с введением в эксплуатацию того самого скоростно-
го трамвая. Хотя по его поводу некоторые урбанисты 
высказываются критически. «Линия доходит лишь до 
окраины многоэтажной Пышмы, и для большинства 
жителей конечная остановка трамвая будет вне зоны 
пешеходной доступности. Это будет склонять чашу 
весов в пользу поездок на автобусах, которые идут 
через всю Пышму,— рассуждал урбанист фонда 
“Город.PRO” Владимир Злоказов.— Либо для поезд-
ки на трамвае в Екатеринбург людям придется делать 
лишнюю пересадку».«Города-спутники нуждаются 
в дополнительном сообщении со столицей Урала. Это 
и новые возможности для трудоустройства уральцев, 
и социально-экономическое развитие самих городов-
спутников. Сообщение должно быть быстрым, корот-

ким, чтобы жители этих городов не чувствовали себя 
обделенными в части транспортной доступности 
к Екатеринбургу и ощутили на себе качество жизни 
большого города»,— рассказывал в апреле 2015 
года, когда проект скоростного трамвая только зарож-
дался, губернатор Евгений Куйвашев.

Помимо дорог и, соответственно, транспортной 
доступности, жители Верхней Пышмы отмечают пло-
хую экологическую обстановку в городе. Это под-
тверждают и данные мониторинга Росстата, имеющи-
еся в распоряжении “G”. Так, в 2017 году в городском 
округе был отмечен двукратный рост выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферный воздух.

В качестве источников экологических проблем 
глава «УГМК-Холдинга» Андрей Козицын обозначил 
в выступлении на презентации программы развития 
три объекта: Среднеуральскую птицефабрику, очист-
ные сооружения в Среднеуральске, а также Уральский 
завод химреактивов. А вот по поводу АО «Уралэлек-
тромедь» горожане, по мнению топ-менеджера, могут 
не беспокоиться: «У нас практически 100%-ная утили-
зация того, что мы производим». С 2013 года предпри-
ятие потратило на экологию более 1,2 млрд руб., пояс-
нял господин Козицын.

НАЗАД В БУДУЩЕЕ Для сравнительно неболь-
шого городского округа в Свердловской области 
финансовые возможности Верхней Пышмы — это 
инвестпрограммы на десятки миллиардов рублей, 
средства для реализации которых привлекаются из 
бюджета всех уровней и из «пожертвований» промыш-
ленников. Такой инвестиционной привлекательности 
мог бы позавидовать любой крупный город. Например, 
для сравнения, бюджет полуторамиллионного Екате-
ринбурга на 2018 год составляет 34,6 млрд руб.

Чтобы удерживать значительные объемы инвести-
ций, городскому округу, считают эксперты, нужно 
сохранить статус моногорода и отказаться от планов 
присоединения к областному центру в рамках Большо-
го Екатеринбурга. Это позволит сохранить как иден-
тичность Верхней Пышмы, ее самостоятельность, так 
и направить финансовые потоки из федерации, обла-
сти и от промышленников на конкретные программы 
развития Верхней Пышмы, что называется «без 
посредников».

Работа над проектом создания агломерации, объ-
единяющей все города-спутники Екатеринбурга, 
которую ведут администрация областного центра 
и правительство региона еще с 2000-х годов, тем 
не менее, продолжается. В 2017 году сформировано 
техзадание. Министр строительства и развития 
инфраструктуры Свердловской области Михаил 
Волков, рассказывая о Большом Екатеринбурге, 
говорил: «В силу определенных причин Верхняя 
Пышма сегодня является одним из двигателей уско-
ренного развития окраинных территорий агломера-
ции. Всплеск развития, который она демонстрирует, 
говорит о том, что эти процессы в принципе могут 
идти достаточно динамично. И было бы здорово уже 
сегодня учитывать этот потенциал в общей концеп-
ции развития». n

ИНВЕСТИЦИИ

В 2011–2017 ГОДЫ В ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ ПОСТРОЕНО ОКОЛО 450 ТЫС. КВ. М ЖИЛЬЯ

В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ «МЕТАЛЛУРГ» ЗАНИМАЕТСЯ 17 ТВОРЧЕСКИХ КОЛЛЕКТИВОВ
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ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

ВЕРХНЯЯ ПЫШМА — ЧТО ЭТО?  ВЕРХНЯЯ ПЫШМА — ГОРОД-
СПУТНИК ЕКАТЕРИНБУРГА, ЗА ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ ЗАСЛУЖИВШИЙ ПРАВО НАЗЫВАТЬСЯ ВПОЛНЕ 
САМОСТОЯТЕЛЬНЫМ МУНИЦИПАЛЬНЫМ ОБРАЗОВАНИЕМ. ЗДЕСЬ БАЗИРУЕТСЯ ГОЛОВНОЕ 
ПРЕДПРИЯТИЕ КРУПНЕЙШЕГО В СТРАНЕ ХОЛДИНГА ПО ОБРАБОТКЕ МЕДИ. КЛЮЧЕВОЕ 
НАПРАВЛЕНИЕ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ МУНИЦИПАЛИТЕТА — ПРОМЫШЛЕННОСТЬ, ЗДЕСЬ 
РАСПОЛОЖЕНО 21 ПРЕДПРИЯТИЕ. КРОМЕ ТОГО, ГОРОД СЛАВИТСЯ ОДНИМ ИЗ ЛУЧШИХ 
В РОССИИ МУЗЕЕВ ВОЕННОЙ И АВТОМОБИЛЬНОЙ ТЕХНИКИ.
ИСТОРИЯ Первое поселение на месте, где сейчас 
расположен город Верхняя Пышма, появилось при-
мерно в 30-х годах XVIII века. Среди первых жителей 
Пышмы было много старообрядцев. Они занимались 
ямщичеством и рудоискательством на «большой вер-
хотурской дороге». В 1854 году здесь был открыт 
Пышминско-Ключевской медный рудник, а через два 
года рядом с ним вырос небольшой медеплавильный 
завод, ставший градообразующим предприятием. 
Однако к началу XX века запасы руды истощились. 
«Второе дыхание» у города открылось в 1929 году 
с началом строительства Пышминского медеэлек-
тролитного завода. В 1958 был запущен Пышминский 
опытный завод, сейчас — «Уралредмет». В 1946 
году рабочий поселок Пышма был преобразован 
в город Верхняя Пышма. В 1997 году по результатам 
референдума было создано муниципальное образо-
вание «Верхняя Пышма». 

ГЕОГРАФИЯ Верхняя Пышма — город-спутник 
Екатеринбурга. Он расположен в 1 км к северу от 
мегаполиса. На севере граничит с Режевским райо-
ном, на востоке — с Березовским, на юге — с Екате-
ринбургом, на западе — с Невьянским районом. 
В состав городского округа входят 24 населенных 
пункта, среди которых 20 поселков, два села и две 
деревни. Общая площадь городского округа — 105,2 
тыс. га. Среди природных ресурсов городского окру-
га большое количество озер и рек, залежи гранита, 
торфа, кирпичной глины и сапропеля. 

ВЛАСТЬ В городе действует двуглавая система 
управления. Город и думу возглавляет Александр 
Романов. Администрацию Верхней Пышмы с августа 
2017 года возглавляет Иван Соломин. Согласно 
структуре администрации, на должностях заместите-
лей главы администрации трудятся пять человек. 
Первый заместитель курирует инвестиционную 
политику и развитие территории. Остальные заме-
стители занимаются социальными вопросами, 
вопросами ЖКХ, транспорта и связи, экономикой 
и общими вопросами. Дума городского округа состо-
ит из 20 депутатов, которые избираются на пять лет. 
Последний раз выборы думы проходили в 2013 году. 

ГЕРБ Действующий сейчас герб Верхней Пышмы 
был утвержден решением думы в декабре 2001 года. 
На нем на синем фоне изображен идущий по трех-
верхой горе серебряный грифон с золотым клювом, 
в лапе которого золотое «зеркало Венеры». Синий 
цвет на гербе символизирует достоинство и мирный 
труд жителей города. Золотая гора — указание на 
богатства Уральских гор, грифон — страж сокровищ. 
«Зеркало Венеры» —  знак меди, с которой нераз-
рывно связана история города. 

БЮДЖЕТ Доходы Верхней Пышмы за 2017 год 
составили 3,5 млрд руб., расходы — 3 млрд руб. По 
последним данным на 2018 год, доходы составят 3,2 
млрд руб., расходы — 3,3 млрд руб. В сентябре 2017 
года правительство Свердловской области утверди-
ло программу комплексного развития Верхней 
Пышмы на 2017–2022 годы. На ее реализацию пла-
нируется направить 48 млрд руб., из которых 
26 млрд — внебюджетные источники (в основном за 
счет вложений градообразующего предприятия). 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Ведущее звено эконо-

мики города — промышленность, представленная 21 
крупными и средними предприятиями. Основное — 
производство меди — сосредоточено в работе ООО 
«УГМК-Холдинг». Это крупнейший производитель 
меди, цинка, угля и драгоценных металлов в стране. 
Он объединяет более 40 промышленных предприятий. 
Градообразующее предприятие — АО «Уралэлектро-
медь», осуществляет полный производственный 
цикл. ООО «Уральские локомотивы» (аффилировано 
с группой «Синара») специализируется на производ-
стве железнодорожных локомотивов. На производ-
стве редких и редкоземельных металлов специализи-
руется ОАО «Уралредмет». Входящее в группу компа-
ний «Ренова» АО «Екатеринбургский завод по обра-
ботке цветных металлов» специализируется на произ-
водстве изделий технического назначения из драгме-
таллов. Кроме того, в Верхней Пышме силами УГМК 
было запущено производство коровьего и козьего 
молока, сыров и выращивание овощей открытого 
грунта. На этом специализируется ООО «УГМК-Агро». 

НАСЕЛЕНИЕ По данным на январь 2018 года, чис-
ленность населения в городском округе составила 
84,1 тыс. человек. В городе проживают более 70 тыс. 

человек. Интересно, что существенно увеличило чис-
ленность населения развитие промышленности. 
Согласно переписи от 1939 года, в городе проживали 
почти 13 тыс. человек, а в 1946 году — 47,8 тыс. чело-
век. Уровень безработицы по итогам 2017 года соста-
вил 1%. Безработными были признаны около 500 
человек. Средняя заработная плата, по данным на 
март 2018 года, — свыше 31 тыс. руб. 

ТУРИЗМ Основная точка притяжения для туристов 
в Верхней Пышме — открывшийся в 2005 году Музей 
военной техники УГМК. В 2010 году Музей посетили 
53 тыс. человек, в 2017 — 214 тыс. человек. Это один 
из крупнейших в мире музеев истории военной и авто-
мобильной техники. В состав комплекса входят два 
выставочных центра и открытая экспозиционная пло-
щадка. Коллекция насчитывает более 5,7 тыс. экспо-
натов, среди которых 400 образцов военной техники 
и более 250 автомобилей, мотоциклов, велосипедов 
и других средств передвижения. В 2011 году Музей 
военной техники получил статус общественного фили-
ала центрального музея Вооруженных сил РФ. Сейчас 
Музей автомобильной техники закрыт в связи с пере-
ездом в новое здание. Одна из любимых рекреацион-

ных зон горожан — парк УГМК. Его площадь более 
46 тыс. кв. м. Территория разделена на несколько зон 
отдыха. 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА Верхняя Пышма стала 
одним из 47 муниципалитетов Свердловской области, 
на территории которого будет реализован приоритет-
ный проект по формированию комфортной городской 
среды. Самый масштабный проект — благоустрой-
ство бульвара на Успенском проспекте — может 
обойтись муниципалитету в 200 млн руб. Сейчас 
ведется подготовка эскизного проекта очередного 
этапа благоустройства городского парка. Также рас-
сматриваются варианты по комплексному подходу 
к благоустройству в поселке Кедровое и других насе-
ленных пунктах.

ИНФРАСТРУКТУРА Один из крупнейших 
инфраструктурных проектов Верхней Пышмы — стро-
ительство трамвайной ветки, соединяющей город 
с Екатеринбургом. Не исключено, что она может быть 
запущена уже в 2019 году. Протяженность линии — 
17,7 км, расчетное время в пути — 20–30 мин. Инве-
стиции в проект превышают 2 млрд руб. n

ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ГЕОГРАФИЯ

МЕДНАЯ РУДА И ЯЩЕРИЦА — ТРАДИЦИОННЫЕ СИМВОЛЫ УРАЛА
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КТО БЫ ЧТО НИ ГОВОРИЛ»  ГОРОД-СПУТНИК ЕКАТЕРИНБУРГА 
ВЕРХНЯЯ ПЫШМА ВХОДИТ В ЧИСЛО 17 МОНОГОРОДОВ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ И ОТНОСИТСЯ 
КО ВТОРОЙ КАТЕГОРИИ: МОНОЗАВИСИМОСТЬ ПРОВОЦИРУЕТ ВОЗНИКНОВЕНИЕ РИСКОВ 
УХУДШЕНИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО ПОЛОЖЕНИЯ. ВПРОЧЕМ, ГЛЯДЯ НА СКОРОСТЬ 
РАЗВИТИЯ МУНИЦИПАЛИТЕТА, ПОВЕРИТЬ В ЭТО СЛОЖНО. В ИНТЕРВЬЮ ГЛАВА ГОРОДСКОЙ 
АДМИНИСТРАЦИИ ИВАН СОЛОМИН РАССКАЗАЛ О ПЛАНАХ ГОРОДА, ЕГО САМОИДЕНТИФИКАЦИИ 
И «ВМЕНЯЕМОСТИ» ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСКОГО СООБЩЕСТВА.
Guide: В феврале глава УГМК Андрей Козицын высту-
пил перед жителями Верхней Пышмы с планами по 
развитию муниципалитета. Насколько это необходимо 
горожанам? И есть ли такая практика в других муници-
палитетах?
Иван Соломин: Это важно. Приходят сознательные 
граждане, желающие понять курс градообразующего 
предприятия, курс развития города. Это помогает им 
выяснить, готовы они этот курс поддержать или нет. 
Большинство, конечно, поддерживают. Кроме этого, 
руководство «УГМК-Холдинга» встречается и с 
сотрудниками предприятий, входящих в состав хол-
динга. Встречи важны особенно там, где жители пони-
мают, что муниципалитет и градообразующее пред-
приятие идут одним курсом. Здесь нет никаких кон-
фликтов. А если посмотреть на некоторые муниципа-
литеты Свердловской области и России в целом, 
к сожалению, встречается разрозненность. 
G: Как себя сегодня самоидентифицирует Верхняя 
Пышма?
И.С.: Верхняя Пышма — город металлургов, кто бы 
что ни говорил. И это моногород. Таких в России 319, 17 
из них — в Свердловской области. Мы моногород по 
второй категории (имеются риски ухудшения социаль-
но-экономического положения), более 24% трудоспо-
собного населения заняты на градообразующем пред-
приятии. Добавьте сюда же членов их семей и пенсио-
неров — чем не металлурги? Все жители города — это 
одна большая семья, которая всегда может рассчиты-
вать на помощь своих руководителей во всех вопросах. 
В вопросах взаимодействия с муниципалитетом, 
финансовых вопросах, с жильем, оздоровлением.
G: Как муниципалитет формулирует свою главную 
миссию?
И.С.:  Показать, что российский город можно привести 
к уровню европейского некрупного города, а то и еще 
лучше. Такой уровень можно создать только с помо-
щью очень сильной поддержки градообразующего 
предприятия и его непосредственных руководителей. 
Немалую роль играют наши сознательные горожане, 
которые объединяются в общественные организации, 
сообщества, такие как территориальное объединение 
собственников (ТОС), различные общественные дви-
жения, которые имеют определенные ресурсы. Они, 
например, своими силами приводят в порядок детские 
площадки, благоустраивают дворовые территории. 
Совместными усилиями все возможно.
G:  Сейчас муниципалитеты принимают программы 
и планы социально-стратегического развития. Какие 
задачи в приоритете?
И.С.: Естественно, развитие. В мае 2017 года был 
утвержден генплан Верхней Пышмы до 2035 года, где 
мы планируем вырасти до 100-тысячного города. Это 
и есть развитие. Строительство жилья, реконструкция 
школ, создание безаварийной инфраструктуры, кото-
рая позволит поставлять жителям энергоресурсы 
круглосуточно, без аварий и нарушений. Ведем работу 
по разведке нескольких скважин питьевого водоснаб-
жения. Перекладывается большое количество сетей, 
строим новые, меняем трубопроводы. В реконструк-
ции четыре участка улиц. Проектируется еще 11. 
Кроме того, в конце прошлого года правительством 
Свердловской области была принята программа ком-
плексного развития Верхней Пышмы до 2022 года. На 

ее реализацию планируется направить 48 млрд руб., 
из которых 26 млрд руб. — внебюджетные поступле-
ния, в основном от предприятий УГМК.  
G: Как на развитие Верхней Пышмы влияет близость 
к такому мегаполису, как Екатеринбург?
И.С.: В этом есть плюсы и минусы. Да, существует 
маятниковая миграция. Таков менталитет: люди ездят 
тратить деньги в крупный город. Может быть, здесь 
быстрее и качественнее развивалось бы местное пред-
принимательство, но они вкладывают деньги в другое. 
Я уверен, что маятниковой миграции не избежать — 
это образ жизни людей, в том числе и за рубежом. Для 
них нормально жить в одном городе, а учиться или 
работать в другом. И они ездят по два часа на элек-
тричке. Здесь — 40 минут дороги. Ничего страшного. 
Екатеринбург рядом, как мы шутим, в 30 м, это ширина 
ЕКАДа. А когда построим трамвайные пути, граница 
сотрется совсем. Но нам надо пригласить и оставить 
здесь лучшие умы, которые будут строить здесь свой 
быт, рожать детей. Для них мы построили большое 
количество садиков — очередей нет. Сейчас разбе-
ремся со школами. Школу закончил — тут же вуз, 

который выдает диплом гособразца (Технический 
университет УГМК), большое количество спортивных 
объектов, объектов дополнительного образования 
и еще много чего для комфортного проживания.
G: Как вы решаете вопрос переселения из ветхого 
и аварийного жилья?
И.С.: Не считая того, сколько было отселено в рамках 
программы по переселению из ветхого и аварийного 
жилья, мы отселили еще больше за счет застройщи-
ков. Мы пошли по пути договоров о развитии застро-
енных территорий, когда девелоперы расселяют ста-
рые аварийные дома, переселяют людей в только что 
построенное жилье или покупают им квартиры. При 
этом наблюдается небольшой спад активности из-за 
падения покупательной способности. Мы понимаем, 
что количество построенных и введенных в эксплуата-
цию метров делится на три части: то, что застройщик 
реализует для местного покупателя, жителям других 
городов Свердловской области для сдачи жилья 
в аренду и треть того, что строят, — на отселение. На 
ноябрь 2017 года у застройщиков «подвисло» около 
126 тыс. кв. м жилья. 

G: Строительство трамвайной ветки не спровоцирова-
ло пока всплеск активности застройщиков?
И.С.:Я не обсуждал это с застройщиками. Проект еще 
не на той стадии реализации, чтобы все подскочило. 
Когда он будет близок к середине строительства, 
в 2019 году, народ начнет покупать. Кто-то уедет от 
суеты из Екатеринбурга, кто-то просто вложит деньги. 
G: Как в целом развивается транспортная инфраструк-
тура муниципалитета?
И.С.: У нас нет муниципального парка автобусов. Есть 
перевозчик — ООО «Автотранспорт», который геро-
ически держится на рынке. Мы осознаем ответствен-
ность тех перевозок, которые он производит. Это 
межмуниципальные маршруты Среднеуральск—
Верхняя Пышма—Екатеринбург. Понимая убыточ-
ность некоторых маршрутов, холостые пробеги, мы 
субсидируем этого перевозчика, порядка одного 
миллиона в месяц, чтобы гражданам было удобно 
поехать в Екатеринбург. Сегодня «Автотранспорт» 
приобрел 20 новых комфортных автобусов на экото-
пливе. Они ходят почти под полную нагрузку. Пред-
приятие пытается сократить интервал в час пик с 15 до 
8 минут. Да, сегодня нет маршруток. Потому что это 
изживающий себя, аварийный вид транспорта, к кото-
рому предъявляются серьезные требования по безо-
пасности на уровне федерального законодательства. 
Больше доверия вызывают солидные, оборудован-
ные автобусы, соответствующие нормам по безопас-
ности перевозок. 
G: Как у администрации выстроены отношения с пред-
принимательским сообществом?
И.С.: У нас на территории порядка 4 тыс. субъектов 
среднего и малого предпринимательства. 90% из 
них — очень вменяемые люди, с которыми приятно 
вести диалог. Они спрашивают, что могут сделать 
для города хорошего. Хотя кого-то и приходится 
заставлять благоустраивать территорию у своего 
магазина хотя бы урнами. Мы готовы помогать всем. 
Проводим обучение предпринимательского сообще-
ства. Прошедшие обучение «в теме» и готовы кон-
сультировать своих коллег о мерах поддержки, фор-
мах взаимодействия с фондами. На муниципальном 
уровне работает консультативный совет по поддерж-
ке предпринимательства, проходят различные сове-
щания, обучение по повышению финансовой грамот-
ности. Это необходимо для всего города. Если 
не подтолкнуть к развитию, на уровне киосков так 
и останемся. Сегодня уже формируются другие, 
более высокие уровни предпринимательства, повы-
шается качество оказываемых услуг. Запросы жите-
лей к качеству услуг растут, к хорошему привыкают 
быстро. 
G: А как городская администрация взаимодействует 
с думой?
И.С.: В противоречиях и спорах рождается истина. 
Депутаты — представители жителей города, те люди, 
которые отстаивают интересы горожан. Бывает, мы 
спорим по разным вопросам, обсуждаем. Да, могут 
быть разные толкования, но мы стремимся приходить 
к пониманию. Я рад, что у нас такие депутаты. Кон-
фликтов нет, есть рабочая обстановка. Часть депута-
тов — представители предприятий, часть — предпри-
ниматели. И все живут здесь.  

Беседовала ЮЛИЯ ПОЗДНЯКОВА

ИНТЕРВЬЮ

«ВЕРХНЯЯ ПЫШМА — ГОРОД МЕТАЛЛУРГОВ, 
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ЧЕМ-ТО ПОЛЕЗНЫМ»  ВЕРХНЕПЫШМИНСКИЙ ФОНД ПОДДЕРЖКИ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В 2017 ГОДУ ПО РЕЗУЛЬТАТАМ КОНКУРСНОГО ОТБОРА ПОЛУЧИЛ 
СУБСИДИИ НА СУММУ БОЛЕЕ 2 МЛН РУБ. ДЛЯ 10 ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ НА ВОЗМЕЩЕНИЕ 
ЧАСТИ ЗАТРАТ. КРОМЕ ТОГО, ЗА ПЕРВЫЕ ТРИ МЕСЯЦА 2018 ГОДА БУХГАЛТЕРСКИЕ 
КОНСУЛЬТАЦИИ ПОЛУЧИЛИ 312 ИНДИВИДУАЛЬНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ. В ИНТЕРВЬЮ GUIDE 
ДИРЕКТОР ФОНДА НАТАЛЬЯ ДАВЫДОВА РАССКАЗАЛА О ПОДДЕРЖКЕ МЕСТНОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА, РАБОТЕ С МОЛОДЕЖЬЮ И ЗАДАЧАХ НА 2018 ГОД.
Guide: Насколько активно местное предприниматель-
ское сообщество? 
Наталья Давыдова: В городском округе зареги-
стрировано более 4 тыс. субъектов малого и среднего 
предпринимательства. 2,5 тыс. — это индивидуаль-
ные предприниматели. Около 36% от зарегистриро-
ванных индивидуальных предпринимателей —люди, 
занятые в сфере услуг и обслуживания населения.
Сейчас работа фонда сконцентрирована на тех, кто 
только начинает заниматься бизнесом. За первый 
квартал этого года мы проконсультировали 54 начина-
ющих предпринимателя, восемь из которых уже заре-
гистрировали ИП. За три месяца 2018 года проведены 
16 консультаций для людей, пожелавших организо-
вать собственное дело. Большая часть нашей аудито-
рии — молодежь. Те, кто понимает, что они должны 
заниматься чем-то полезным. Они приходят к нам, 
проходят обучение и начинают зарабатывать деньги.
G: Насколько высок спрос на услуги фонда поддержки 
предпринимательства Верхней Пышмы?

Н.Д.: Большим спросом пользуются бухгалтерские 
услуги. Мы помогаем предпринимателям на первом 
этапе, освобождаем их время, взяв эту часть забот на 
себя.За первый квартал 2018 года мы обслужили 
порядка 312 человек — это предприниматели, кото-
рым мы сделали декларацию о доходах, отправили 
отчетность с помощью интернета.  
G: Какие услуги фонда пользуются большим спро-
сом?
Н.Д.: Самые популярные услуги — это первичные 
консультации по вопросам ведения бизнеса. На ней 
специалисты фонда дают предпринимателям не толь-
ко комплексную картину того, чем они могут занимать-
ся на нашей территории, но и подбирают систему 
налогообложения, берут на себя ведение бухгалтер-
ского учета. По данным на 31 марта, 56% зарегистри-
ровались в качестве предпринимателей. В 2017 году 
за консультацией по финансовым вопросам бизнеса 
обратились 59 субъектов малого и среднего предпри-
нимательства, по вопросам налогообложения— 39, по 

вопросам маркетинга — 60. На 2018 год количество 
консультаций увеличено на 33%. Очень популярны 
обучающие мероприятия.
G: Какие региональные и муниципальные программы 
действуют для поддержки предпринимательства? 
Н.Д.: В программу муниципальной поддержки входят 
формирование базы данных инвестиционных площа-
док, расположенных на территории Верхней Пышмы, 
разработка бизнес-планов, актуальных для террито-
рии муниципалитета, «Школа бизнеса», развитие 
молодежного предпринимательства, оказание инфор-
мационной поддержки субъектам малого и среднего 
предпринимательства, проведение мероприятий по 
пропаганде и популяризации предпринимательской 
деятельности.
G: Каковы объемы финансирования фонда на под-
держку предпринимателей? Насколько меняется эта 
цифра из года в год?
Н.Д.: На муниципальную программу выделяется 
финансирование, 2/3 к этой сумме добавляет област-

ной бюджет. По результатам конкурсного отбора 
в 2016 году 12 начинающих предпринимателей полу-
чили гранты на общую сумму 2 млн руб. По результа-
там конкурса 2017 года 10 предпринимателей полу-
чили субсидии на возмещение части понесенных 
затрат на общую сумму 2 млн руб.
G: Как работаете с молодежью?
Н.Д.: Ежегодно мы проводим «Школу бизнеса», 
которая рассчитана на аудиторию от 16 до 35 лет. Это 
старшеклассники, студенты и просто заинтересован-
ные жители округа. Мы даем ребятам возможность 
выбрать, чем они хотят заниматься. В прошлом году 
мы решили сделать упор на сельскую молодежь. Обу-
чение в школе прошли более 150 человек, в том числе 
25 старшеклассников из сельских школ и 125 школь-
ников из Верхней Пышмы. Каждому участнику мы 
помогали проанализировать его бизнес-идею, изучить 
свою целевую аудиторию, найти точку безубыточно-
сти, познакомиться с финансовыми инструментами 
и по результатам работы разработать бизнес-план. 
Есть планы по созданию на базе фонда «Клуба для 
бизнеса», где молодежь сможет встречаться с дей-
ствующими предпринимателями, получать обратную 
связь по своим идеям, оттачивать бизнес-процессы 
в игровой форме.
G: Какой процент начинающих предпринимателей спу-
стя стартовое время остается в деле? Какой процент 
ухода из бизнеса?
Н.Д.: За первый квартал у нас зарегистрированы 343 
человека. Все они действующие предприниматели. 
В 2016 году на обслуживании в фонде состояли 607 
субъектов малого и среднего предпринимательства. 
В 2017 году — уже 633 предпринимателя. Только 10% 
закрываются по объективным причинам.
G: Что предприниматель должен сделать, чтобы полу-
чить поддержку фонда?
Н.Д.: Мы консультируем всех, кто к нам приходит. 
Для получения консультации по финансовым вопро-
сам, налогообложению, составлению бизнес-проекта 
необходимо зарегистрироваться через сайт свердлов-
ского областного фонда. Продолжительность консуль-
тации — от 30 минут до 1,5 часов.
G: Какие задачи перед предпринимательским сообще-
ством Верхней Пышмы стоят на 2018 год?
Н.Д.: Задач много. Одна из основных — реализация 
инвестплощадок. Речь о том, чтобы вместе с город-
ской администрацией и активным предприниматель-
ским сообществом разрабатывать разнообразные 
стратегии по привлечению предпринимателей 
и насыщению площадок. Вторая задача — коопера-
ция малого и среднего бизнеса. В каждом городе есть 
крупные предприятия, которые организуют конкурсы 
и выполняют госзаказы. Мы хотим привлечь к уча-
стию в выполнении госзаказов малый и средний 
бизнес. Мы сформируем клиентскую базу предпри-
нимателей, которые готовы предложить свои услуги. 
Третья задача — открытие центра оказания услуг, 
помощник предпринимателя в вопросах развития 
бизнеса, в государственной и муниципальной под-
держке.  

БЕСЕДОВАЛ АРТЕМ ГИРШ

ИНТЕРВЬЮ

«НАША АУДИТОРИЯ — МОЛОДЕЖЬ, КОТОРАЯ 
ПОНИМАЕТ, ЧТО ОНА ДОЛЖНА ЗАНИМАТЬСЯ 
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КУЛЬТУРА

ПЕРВЫЙ ПО ПРИТЯГАТЕЛЬНОСТИ  МУЗЕЙ ВОЕННОЙ 
И АВТОМОБИЛЬНОЙ ТЕХНИКИ УГМК В ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ — ОДНА ИЗ ОСНОВНЫХ ТОЧЕК 
ПРИТЯЖЕНИЯ ДЛЯ ТУРИСТОВ В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ. ЗА ПОСЛЕДНИЕ 10 ЛЕТ КОЛИЧЕСТВО 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ МУЗЕЯ ВЫРОСЛО В ЧЕТЫРЕ РАЗА: С 53 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В ГОД ДО 214 ТЫС. 
МУЗЕЙ ОТМЕЧЕН ЭКСПЕРТНЫМИ СООБЩЕСТВАМИ И ПРАВИТЕЛЬСТВОМ РОССИИ. 
НО ОСТАНАВЛИВАТЬСЯ НА ДОСТИГНУТОМ ОН, ПОХОЖЕ, НЕ ПЛАНИРУЕТ. ЮЛИЯ ПОЗДНЯКОВА

ДЕЛО ВОЕННОЙ ТЕХНИКИ История музея 
военной техники УГМК в Верхней Пышме началась 
9 мая 2005 года. Именно тогда первые экспонаты буду-
щего самого крупного в России частного музея специ-
ализированной техники были продемонстрированы 
около проходной градообразующего предприятия 
АО «Уралэлектромедь», которое входит в состав 
УГМК. Все началось с того, что предприятие рекон-
струировало памятник тем, кто ушел с «Уралэлектро-
меди» на фронт. Около него и была выставлена техни-
ка. Эта идея руководству УГМК показалась интерес-
ной: через год появилось еще несколько экземпляров, 
в том числе «Катюша», в 1945 году участвовавшая 
в параде на Красной площади в Москве.

За 12 лет существования Музея в коллекции уда-
лось собрать более 300 единиц военной техники 
и сопутствующие военному искусству элементы: кол-
лекции отечественных наград, воинских регалий, мас-
согабаритных макетов огнестрельного оружия. 
В музее можно увидеть униформу, снаряжение 
и знаки отличия российских вооруженных сил с XVIII 
века до сегодняшнего дня. 

Начинавшийся с нескольких единиц техники Музей 
сегодня разросся до 5,8 га площади. Выставочный 
центр вместе с интерактивным классом занимает 
более 7 тыс. кв. м. Ежегодно поток посетителей увели-
чивается на несколько десятков тысяч человек. В 2010 

году Музей посетили 53 тыс. человек, в 2011 — 
68 тыс., в 2012 — 92 тыс., в 2013 — 140 тыс., в 2014 — 
150 тыс., в 2015 — 181 тыс., в 2016 — 204 тыс., 
в 2017 — 214 тыс. человек. «Сегодня Музей ежеме-
сячно посещают более 17 тыс. человек»,— добавляют 
в УГМК. 

В 2015 году Музей прирос железнодорожной тех-
никой. 9 мая была открыта уникальная экспозиция 
в честь подвига железнодорожников в годы Великой 
Отечественной войны. Это полноразмерный макет 
станции «Узловая». Его удалось воссоздать по фото-
графии от 1943 года: на шести путях размещены 
основные типы эшелонов с подлинными паровозами 
и подвижным составом 40-х годов XX века. «Для меня 
это все как личное, я про каждую штуку тут могу рас-
сказать. Мне это нравится»,— признавался в интер-
вью Forbes глава УГМК Андрей Козицын. 

В ноябре 2015 года Музей был отмечен памятным 
знаком Российского военно-исторического общества 
«Лучший музей военной истории». В 2016 году Музей 
вошел в список девяти лучших инвестиционных про-
ектов страны в области туризма. Создатели получили 
премию правительства России. В феврале 2018 года 
Музей вошел в топ-10 самых интересных музеев воен-
ной тематики, рекомендуемых к посещению в России 
и за рубежом. Соответствующий рейтинг был состав-
лен Ассоциацией туроператоров России. «В музее есть 

по-настоящему уникальные экспонаты: среди тако-
вых — 152-мм гаубица образца 1909 года, 203-мм 
гаубица Б-4, легкие танки МС-1 и Т-26 в двухбашенном 
варианте и другие»,— отметили авторы рейтинга. 

Музей выпускает научные каталоги, проводит 
лекции и открытие уроки для школьников. В памят-
ные даты здесь проходят специальные меро-
приятия. 

КУЛЬТУРА

МУЗЕЙ «БОЕВАЯ СЛАВА УРАЛА» ТРАДИЦИОННО ВХОДИТ В ТОПЫ МУЗЕЕВ РОССИИ И МИРА
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ДЕЛО АВТОМОБИЛЬНОЙ ТЕХНИКИ 
Открытие музея автомобильной техники УГМК состо-
ялось 27 апреля 2016 года. Основа экспозиции — кол-
лекция советских автомобилей, которая была выделе-
на из «старшего брата» — музея военной техники. 
Площадь экспозиции, размещенной на территории 
АО «Уралэлектромедь», превышает 3,5 тыс. кв. м 
и насчитывает более 200 образцов техники. Как и обе-
щали в музее, площадка была временной. Сейчас 
Музей автомобильной техники закрыт на время пере-
езда в новый выставочный комплекс.

В экспозиции музея развертывается история отече-
ственного автостроения: от первых крупносерийных 
советских автомобилей Горьковского автозавода до 
автомобилей конца XX века. «Здесь есть довольное 
редкие (ГАЗ-М415), экспериментальные (микроавтобус 
“Старт”), мелкосерийные (“Москвич-400” пикап), пред-
ставительские автомобили (ЗИС-110, ГАЗ-12 ЗИМ, 
ГАЗ-13 и ГАЗ-14 “Чайка”)»,— рассказывают в музее. 

Есть в экспозиции и зарубежная техника. «Пред-
ставленный в коллекции Ford-A 1928 года выпуска 
стал прототипом для первого советского серийного 
легкового автомобиля ГАЗ-А, а шикарный Buick 32-90 
1932 года выпуска послужил образцом для первого 
отечественного представительского автомобиля Л-1 
завода “Красный Путиловец”»,— отмечают в музее.

Отдельный интерес в музее представляет коллекция 
«правительственных эскортов» как воплощение «луч-
шего в автомобилестроении». Нашлось место и для 
специальных автомобилей: пожарная техника, техника 
для больничных учреждений и милиции. Уникальные 
образцы представлены в коллекции мотоциклов СССР. 

Музей активно участвует в культурной жизни 
Свердловской области. План на 2018 год расписан до 
сентября. Это и фестиваль ретроавтомобилей 2 июля, 
и День города в Екатеринбурге, и день рождения 
«Копейки» 21 апреля и т.д. n

➔
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АПК

ОВОЩАМИ  ПРОЦЕСС СНАБЖЕНИЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО РЫНКА 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ПРОДУКЦИЕЙ СОБСТВЕННОГО ПРОИЗВОДСТВА СТАЛ ОСОБЕННО 
АКТУАЛЬНЫМ В УСЛОВИЯХ КУРСА НА ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ. ОТВЕТОМ НА МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
САНКЦИИ СТАЛ ЗАПУЩЕННЫЙ В 2017 ГОДУ В ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ ПРОЕКТ ПО ПРОИЗВОДСТВУ 
ПРОДУКТОВ ИЗ КОЗЬЕГО МОЛОКА. КРОМЕ ТОГО, К 2021 ГОДУ В РЕГИОНЕ ПОЯВИТСЯ 
КРУПНЕЙШАЯ В ЕВРОПЕ ФЕРМА НА 12 ТЫС. ДОЙНЫХ КОЗ. АЛЕКСАНДРА НОВИКОВА

ГОРОД-ФЕРМА О планах по строительству 
крупнейшей в Европе козоводческой фермы генди-
ректор «УГМК-Агро» Илья Бондарев заявил в конце 
февраля. Она рассчитана на 12 тыс. дойных коз. Инве-
стиции в проект оцениваются в 2–3 млрд руб., сроки 
окупаемости в 6–8 лет. «Это будет самая большая 
ферма, так как даже в Голландии крупными считают-
ся хозяйства, где содержат по 7–9 тыс. коз»,— рас-
сказывал на специальной встрече господин Бонда-
рев. Козья ферма станет продолжением крупного 
проекта компании по производству продуктов из 
козьего молока, который был запущен в 2017 году. 
В рамках этого проекта «обкатываются» технологии, 
которые планируется применить на новой ферме. Для 
нее приобретен земельный участок в 8,2 тыс. га в селе 
Покровское Артемовского района. Первую очередь 
планируется ввести в эксплуатацию в 2020 году, вто-
рую — в 2021 году. После запуска проекта ферма 
будет производить ежедневно 50 т молока, 18,2 тыс. т 
в год. Поставлять сырье планируют на завод по про-
изводству детского питания, который будет построен 
в ближайшее время. Проектная мощность завода — 
100 т молока, из которых 50 т намерены брать у част-
ных фермеров, которые проявят интерес к работе 
в этой сфере. 

МОЛОКО ФРАНЦУЗСКИХ ЭМИГРАНТОК 
Цех по изготовлению сыров из козьего молока 
«УГМК-Агро» запустила в конце сентября 2017 года 
на территории Верхнепышминского молочного заво-
да (предприятие появилось в 1992 году, а в 2006 году 
вошло в состав «УГМК-Агро»). Компания и ранее 
имела большой опыт в производстве и переработке 
молока: принадлежащий ей Верхнепышминский 
молочный завод ежедневно перерабатывает около 
80 т молока и производит более 30 наименований про-
дукции, которая с 2008 года представлена на рынке 
под торговой маркой «Здорово!». 

Возведение цеха по производству сыров с белой 
плесенью обошлось в 150 млн руб. Его проектная 
мощность составила 5,2 т молока ежесуточно, но пока 
за сутки удается переработать около двух тонн козье-
го молока. Порядка 80% сырья идет на производство 
сыров, остальное — на бутилированное молоко. Тех-
нологию производства мягких сыров с благородной 
белой плесенью для производства на Урале разрабо-

тали французские специалисты. Сейчас на заводе 
выпускают несколько видов сыра с белой плесе-
нью — бюш, козий и коровий камамбер, валансе, 
а также мягкий сыр шевр и бутилированное козье 
молоко. Все продукты реализуются под торговой мар-
кой «COEUR du nord».

Для проекта в октябре 2016 года в Свердловскую 
область привезли тысячу коз альпийской породы, 
стоимость стада тогда составила около 1 млн евро. 
Коз поставила компания KBS-genetic, специализиру-
ющаяся на экспорте сельскохозяйственных живот-
ных. Парнокопытных поселили в поселке Садовый, 
предварительно реконструировав помещения живот-
новодства АО «Тепличное». 

«Рынок козьего молока в целом нишевый и имеет 
крайне малую долю,— отмечает директор департа-
мента по связям с общественностью и государствен-
ными органами Национального союза производите-
лей молока “Союзмолоко” Мария Жебит.— Емкость 
рынка составляет порядка 3 млрд руб., включая дет-
ское питание на основе козьего молока, которое в Рос-
сии никто не производит. В сегменте обычных про-
дуктов из козьего молока есть всего несколько конку-
рентов, которые также имеют планы по развитию, 
например, “ЛукозСаба”». В оценках потенциальной 
доли на рынке эксперты сдержанны. «Если говорить 
о потенциале продукции из козьего молока, то вряд 
ли ей в ближайшие годы удастся занять нишу более 
чем в 1–2%, так как спрос на коровье молоко падает 
из-за снижения покупательной способности, а козье 
молоко — товар еще более дорогой. Целевой аудито-

рией останутся города-миллионники и их жители — 
любители фермерских продуктов, а также те, кто 
потребляет козье молоко по медицинским показани-
ям»,— рассуждает она. Впрочем, эксперт указывает, 
что «развитие производств всегда благоприятно 
складывается на развитии муниципалитетов: увели-
чивает налогооблагаемую базу, создает рабочие 
места, объекты социального обеспечения».

ТЕПЛИЧНЫЕ УСЛОВИЯ Кисломолочные 
продукты — не единственное направление АПК, реа-
лизуемое Верхней Пышмой. Один из крупнейших 
проектов отрасли на территории региона — теплич-
ный комплекс для выращивания овощей. По словам 
первого заместителя губернатора Свердловской 
области Алексея Орлова, инновационный тепличный 
комбинат является одним из ключевых сельскохо-
зяйственных проектов региона. Благодаря системе 
дополнительного освещения и технологии UltraClima, 
выращивать огурцы, помидоры и различные виды 
салатов и зелени можно круглогодично. Сейчас 
«УГМК-Агро» ввела в эксплуатацию первую очередь 
производства на площади 17,6 га в поселке Садовый. 
Она, включая энергоцентр, обошлась «УГМК-Агро» 
в 5,3 млрд руб., из них 30% — доля государственных 
субсидий. Сроки окупаемости оцениваются в 8–9 лет. 
Всего в первой очереди комплекса можно вырастить 
9,6 тыс. т томатов в год и 1,2 тыс. т салата.

Вторая очередь — теплица для огурцов площа-
дью 6,8 га — будет достроена в 2018 году, сдача 
в эксплуатацию запланирована на осень. Площадь 

нового тепличного комплекса, по словам Ильи Бон-
дарева, составит 24,4 га — это 30 футбольных 
полей, а с учетом действующих теплиц площадью 12 
га площадь производственного комплекса — 36,4 
га. Если в старых теплицах компания получала 42 кг 
овощей в год с квадратного метра, то в новых — уже 
до 92 кг. На базе тепличного комбината сегодня 
выращиваются помидоры, огурцы, салат. Выращен-
ная продукция реализуется под торговой маркой 
«Мистер Грин» в Верхней Пышме и на территории 
всего региона. 

Эксперты указывают на востребованность подоб-
ных проектов в регионах. По мнению председателя 
НП «Союз овощеводов» Виталия Дунина, Свердлов-
ской области нужен свой производитель зелени, 
которая сможет поступать на прилавок в течение 
всего года. 

КАЧЕСТВО ЖИЗНИ Первый фирменный про-
дуктовый магазин «УГМК-Агро» открылся в Верх-
ней Пышме в 2010 году. Сегодня жители муниципа-
литета могут приобрести все необходимые продукты 
питания, в том числе молоко и молочные продукты 
с завода и свежие овощи, выращенные в АО «Теплич-
ном». Времени на транспортировку продуктов 
с молочного завода и из теплиц уходит мало, поэто-
му они успевают сохранить свежесть и полезные 
свойства. Для верхнепышминских потребителей 
торговая наценка в фирменных магазинах мини-
мальна — логистика почти не отражается на цене 
товара. n

АПК

ПЫШМА НАПОИТ МОЛОКОМ И НАКОРМИТ 

ПРОЕКТНАЯ МОЩНОСТЬ ЗАВОДА — 5,2 ТОНН МОЛОКА ЕЖЕСУТОЧНО

ОВОЩИ ЗАЩИЩЕННОГО ГРУНТА ВЫРАЩИВАЮТ КРУГЛОГОДИЧНО
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ТУРИЗМ

ГОРОД ПОМНЯЩИХ  В СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ ЕЖЕГОДНЫЕ ПАРАДЫ 
ПОБЕДЫ ПРОВОДЯТСЯ В НЕСКОЛЬКИХ МУНИЦИПАЛИТЕТАХ, НО НАИБОЛЕЕ ЗРЕЛИЩНЫЕ 
ПРОХОДЯТ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ И ВЕРХНЕЙ ПЫШМЕ, ГДЕ НА УСПЕНСКИЙ ПРОСПЕКТ ВЫХОДИТ 
РАРИТЕТНАЯ ВОЕННАЯ ТЕХНИКА, В ТОМ ЧИСЛЕ ПРИНИМАВШАЯ УЧАСТИЕ В ПАРАДЕ В 1945 ГОДУ 
НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ В МОСКВЕ. КРОМЕ ТОГО, ГОРДОСТЬ ВЕРХНЕПЫШМИНЦЕВ — 
МЕМОРИАЛ «ЖУРАВЛИ» И АКЦИИ ПАМЯТИ ПАВШИХ В ХОДЕ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 
ГОРОЖАН. ИГОРЬ ЛЕСОВСКИХ

ПАРАДНАЯ ИСТОРИЯ Для любителей военной 
и гражданской техники Верхняя Пышма — точка при-
тяжения из-за музея «Боевая слава Урала». Сюда еже-
годно съезжаются тысячи ценителей исторической 
военной и гражданской техники. Но во время праздно-
вания 9 Мая количество гостей города вырастает 
в разы. В День Победы здесь проходит уникальный 
для России парад, в котором участвует техника времен 
Великой Отечественной войны. Например, в 2017 году 
по главному городскому проспекту — Успенскому — 
прошли 27 раритетных экспонатов крупнейшего в Рос-
сии музея военной техники УГМК, которые были отре-
ставрированы мастерами участка ремонта и реставра-
ции военной техники АО «Уралэлектромедь».

Колонну техники по традиции возглавляют леген-
дарные танки Т-34. Кроме них, в шествии принимают 
участие тяжелый танк ИС-2, знаменитая «Катюша», 
участвовавшая в параде на Красной площади в Москве 
в 1945 году.Вместе с ней по проспекту идут полугусе-
ничный грузовой автомобиль ГАЗ-АА — «Кегресс», 
разработанный на базе легендарной «полуторки» 
конструкторами Горьковского автомобильного заво-
да, и иностранные водоплавающие автомобили —
DUKW-353 и Ford GPA. Интересен и еще один участ-
ник — танк Т34-85, который снимался в фильме 
«Четыре танкиста и собака» (на параде 2017 года на 
нем проехался пес Рей — питомец сотрудника музея 
автомобильной техники УГМК). 

Ежегодно колонну машин пополняют новинки. Так, 
в прошлом году на дороги был представлен гусенич-
ный тягач СТЗ-5, выпуск которого на Сталинградском 
тракторном заводе не прекращался даже во время 
боев. Кроме него, в парадную колонну был принят 
и бронеавтомобиль БА-20, впервые примененный во 
время конфликта на реке Халхин-Гол. «Эта машина 
была достаточно проходимой. Противопульное брони-
рование, толщина брони варьировалась от 9 до 4 мм. 
Четыре миллиметра — это дно и крыша. Девять мил-
лиметров — лобовая часть, наиболее уязвимая 
к обстрелу»,— рассказывают в музее военной техни-
ки УГМК.

Год от года на парад собираются не только местные 
жители, но и гости из других муниципалитетов и даже 
регионов. Косвенно оценить масштабы события 
можно по количеству посетителей музея военной тех-
ники УГМК. Так, в прошлый День Победы, по данным 
пресс-службы, его посетили более 19,1 тыс. человек. 
Для сравнения, в праздничные дни 2016 года Музей 
посетили 15 тыс. человек, а в 2015 году —13 тыс.

ОГОНЬ ПАМЯТИ НЕ ГАСНЕТ Трепетное отно-
шение к истории ВОВ и ее участникам выражают 
в Верхней Пышме не только масштабным парадом 
Победы, но и памятными мероприятиями в честь 
погибших в годы войны работников Пышминского 
медеэлектролитного завода (ПМЭЗ, ныне АО «Урал-
электромедь»), рудника и обогатительной фабрики. 

Торжественный митинг и возложение цветов тради-
ционно проходят у мемориала «Журавли». Он был 
возведен у центральной проходной «Уралэлектроме-
ди» в 1991 году и был оформлен в виде пяти тумб, на 
которые были нанесены имена павших. В 2005 году 
руководство «Уралэлектромеди» решило придать 
комплексу большую выразительность. Был объявлен 
конкурс на лучший проект, который выиграла студент-
ка Уральской государственной архитектурно-художе-
ственной академии Анна Луданенкова. Она предложи-

ла создать новый мемориальный комплекс. Новый 
памятник составили две стелы, облицованные метал-
лом, высота каждой — порядка 16 м. На вершине стел 
укреплены летящие журавли: размах крыльев — 
около трех метров. Основание — круглая площадка, 
в центре которой горит Вечный огонь. 

Еще одно памятное место Верхней Пышмы — 
Сквер Победы, где в 2015 году был установлен памят-
ник Советскому солдату высотой три метра и весом 
порядка 900 кг. Тогда в торжественной церемонии 
открытия монументальной скульптуры приняли уча-
стие зампредседателя правительства РФ Дмитрий 
Рогозин, министр культуры РФ Владимир Мединский, 
губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
и генеральный директор «УГМК-Холдинга» Андрей 
Козицын. Тогда же по личной инициативе господина 
Козицына начался капитальный ремонт сквера. В ходе 
реконструкции было выполнено новое ограждение 
сквера: установлены бетонные конструкции, облицо-
ванные гранитной плиткой, и забор, уложены новое 
асфальтовое покрытие центральной площадки и плит-
ка на пешеходных дорожках. Проведен монтаж цельно-
гранитных мартирологов с 2305 фамилиями верхне-
пышминцев, погибших на войне. Торжественное откры-
тие обновленного сквера состоялось 9 мая 2016 года. 
Кроме того, в октябре 2016 года в сквере был на посто-
янной основе зажжен Вечный огонь. До этого он в тече-
ние десяти лет включался лишь 9 мая и 22 июня из-за 
изношенности газовых сетей и невозможности под-
держивать огонь постоянно.

ЗАВОД ВОССТАНАВЛИВАЕТ СУДЬБЫ 
Праздничные мероприятия в Верхней Пышме каждый 
год посещает губернатор Свердловской области Евге-
ний Куйвашев, приезжающий в город после приема 
парада на центральной площади Екатеринбурга. По 
его мнению, верхнепышминцы крайне бережно и тре-
петно относятся к памяти о своих земляках, а также 
в целом к истории Великой Отечественной. И это дей-
ствительно так.

Ежегодно родственники заводчан, чья трудовая 
судьба связана с «Уралэлектромедью», продолжают 
узнавать информацию о своих близких. Так, в 2017 
году сведения о судьбе своего брата и дяди, воина 
Красной Армии Михаила Андреева, из рук главы УГМК 
Андрея Козицына и директора АО «Уралэлектромеди» 
Владимира Колотушкина получили работники «Урал-
электромеди» Нина Похалуева и Виктор Похалуев. 
Последний раз родители видели своего старшего 
сына всего пять минут на железнодорожном вокзале 
в Свердловске, когда его эшелон направлялся на 
фронт. Больше никаких вестей о его судьбе не было — 
долгое время он числился пропавшим без вести. 

В ходе архивной работы, которая проводится по 
инициативе администрации градообразующего заво-

да, удалось установить, что курсант отдельного учеб-
ного батальона 49-й гвардейской стрелковой дивизии 
Михаил Андреев геройски погиб 24 января 1943 года 
в ходе Ростовской наступательной операции и был 
захоронен в братской могиле на хуторе Малая Запа-
денка Веселовского района Ростовской области. Всего 
на фронт в то время ушли 667 заводчан, 281 из кото-
рых остались на полях сражений. 

Кроме того, ежегодно в мае ветеранов и тружени-
ков тыла, участников локальных военных конфликтов 
чествуют в ДК «Металлург». Так, в прошлом году в ДК 
собрали 5 фронтовиков и 42 труженика тыла, где их 
не только поздравили, но и вспомнили историю каж-
дого. «Я пришел на Пышминский медеэлектролитный 
завод в возрасте 15 лет в 1943 году, ремонтировал 
межцеховой транспорт. Мотовозы были сильно изно-
шены и все время ломались, поэтому частенько меха-
ник просил остаться после положенной малолетним 
шестичасовой смены. За работу на совесть выдавали 
разовый талон на питание. Это был очень хороший 
стимул, сильно недоедали мы тогда»,— рассказывал 
труженик тыла Петр Батуев.

К ИСТОРИИ ПРИОБЩАЮТ МОЛОДЫХ 
Для поддержания интереса к истории Второй мировой 
войны в Верхней Пышме в прошлом году по инициати-
ве молодежной организации «Уралэлектромеди» 
и музея военной техники УГМК был создан образова-
тельно-просветительский проект «Открытая кафедра». 
В работе клуба активно принимают участие не только 
молодые работники завода, но и ветераны, а в качестве 
экспертов приглашаются представители УрФУ.

 «В формате дискуссии мы обсуждаем вопросы объ-
единения политических, социальных и общественных 
сил на разных этапах развития России, обмениваемся 
мнениями о происходящих событиях. Высказаться смо-
жет любой желающий, а разобраться в историческом 
прошлом и настоящем нашей страны помогут пригла-
шенные эксперты»,— рассказывают о проекте 
в «Урал электромеди». По мнению участников круглого 
стола, подобная инициатива поможет значительно 
улучшить историческую память молодого поколения. n

ТУРИЗМ

ВО ВРЕМЯ ПАРАДА НА УЛИЦЫ ВЫХОДИТ РАРИТЕТНАЯ СОВЕТСКАЯ ТЕХНИКА

ПОСМОТРЕТЬ НА ПАРАД СОБИРАЮТСЯ НЕСКОЛЬКО ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК

ЕВ
ГЕ

Н
И

Я 
ЯБ

Л
О

Н
С

КА
Я

ВЛ
АД

И
С

Л
АВ

 Л
О

Н
Ш

АК
О

В



22   /  GUIDE «ВЕРХНЯЯ ПЫШМА» / №75 ЧЕТВЕРГ 3 МАЯ 2018 ГОДА

ОБРАЗОВАНИЕ

МУНИЦИПАЛИТЕТ ПОЛНОГО ЦИКЛА  ВЕРХНЯЯ ПЫШМА 
СТАЛА СОСРЕДОТОЧЕНИЕМ НЕ ТОЛЬКО СПОРТИВНОЙ И СОЦИАЛЬНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ, 
НО И ЦЕНТРОМ ИНЖЕНЕРНОГО ОБРАЗОВАНИЯ НА УРАЛЕ. В 2013 ГОДУ ЗДЕСЬ ОТКРЫЛСЯ 
ТЕХНИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ УГМК, В КОТОРОМ ЕЖЕГОДНО ОБУЧАЕТСЯ ПОРЯДКА 
12 ТЫС. СТУДЕНТОВ. В КОНЦЕ ФЕВРАЛЯ ДИПЛОМЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО ОБРАЗЦА 
ПОЛУЧИЛИ ПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ УНИВЕРСИТЕТА МАГИСТРЫ. ПО МНЕНИЮ ЭКСПЕРТОВ, 
РАЗВИТИЕ ЭТОГО ОБРАЗОВАТЕЛЬНОГО СЕГМЕНТА СВЯЗАНО С ДЕФИЦИТОМ 
КВАЛИФИЦИРОВАННЫХ КАДРОВ. АННА ЛАПИНА

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ ОБРАЗОВАНИЕ 
История Технического университета УГМК в Верхней 
Пышме началась в 2013 году с открытием семиэтаж-
ного учебного здания общей площадью более 11 тыс. 
кв. м. Правда, в компании признаются, что идея соз-
дать такой университет появилась намного раньше 
формирования самого холдинга. Инвестиции в проект 
составили более 1,3 млрд руб., из которых 1 млрд руб. 
направила УГМК, 60 млн руб. — областной бюджет. 

Основная задача университета — подготовка ква-
лифицированных кадров, способных буквально сразу 
после выпускного выйти на производство. По словам 
директора по персоналу «УГМК-Холдинга» Виктора 
Олюнина, перед запуском учреждения была продела-
на «огромная и сложная, но интересная работа»: под 
интересы компании создали образовательные про-
граммы, сформировали преподавательский состав, на 
треть состоящий из специалистов и руководителей 
предприятий, входящих в состав холдинга, обучили их 
основам преподавательской деятельности. Фунда-
мент работы техуниверситета составили партнерские 
отношения с государственными образовательными 
учреждениями: техникумом «Юность» в Верхней 
Пышме и Уральским федеральным университетом 
(УрФУ). «Таким образом, мы постарались соединить 
профессиональное образование и производство, 
которые сегодня часто идут параллельно, не пересе-
каясь друг с другом»,— отметил господин Олюнин.  

ВМЕСТЕ И ДЛЯ Ежегодно в университете обуча-
ются более 12 тыс. студентов. Среди них инженеры 
и руководители предприятий и студенты из городов 
присутствия компании (в холдинг входит более 40 
предприятий по всему миру). Через повышение ква-
лификации ежегодно проходят более 8 тыс. сотрудни-
ков. Университет предлагает около 300 программ 
дополнительного образования продолжительностью 
от 16 до 300 часов. При этом перечень курсов обнов-
ляется на 40% ежегодно, тем самым реагируя на 
запросы предприятий. 

Прием ведется на программы бакалавриата, специ-
алитета и магистратуры. Среди программ бакалаври-
ата, например, «металлургия», «автоматизация техно-
логических процессов и производств», «технологиче-
ские машины и оборудование». На специалитете 
прием ведется по программе «горное дело», а на 
магистратуре — «экономика», «менеджмент», 
«электроэнергетика и электротехника» и т.д. Вступи-
тельные испытания здесь на большинстве направле-
ний свои: бланковые или компьютерные. 

Университет выполняет заказ Уральской горно-
металлургической компании и других предприятий на 
подготовку кадров, научно-исследовательские и опыт-
но-конструкторские работы. С 2017 года ТУ  УГМК начал 
выполнять проектные работы по заказу других промыш-
ленных предприятий. С 2014 года здесь действует науч-
но-исследовательский центр (создан совместно 
с УрФУ). «Оборудование лабораторий позволяет прово-
дить исследования и лабораторные работы практически 
по всем процессам основных производств УГМК. Здесь 
ведутся исследования по заказам промышленных пред-
приятий, а также проводятся занятия для студентов»,— 
рассказывают в университете. 

В основу образовательных программ легли разра-
ботанные УГМК профессиональные стандарты: ком-

плексное описание более 2 тыс. профессий, составля-
ющих ядро производственной деятельности УГМК (по 
сути, любой промышленной компании). А специально 
созданная тестирующая программа определяет сте-
пень соответствия работника стандарту профессии. 
«Отсюда формируется конкретный заказ на образова-
тельные услуги. Слишком дорого учить тому, в чем нет 
нужды»,— рассуждает Виктор Олюнин. По его сло-
вам, обучение ведется с учетом реальных требований 
производства и бизнеса, за которыми система госу-
дарственного образования успевает не всегда.

ВЫГОДНОЕ ВЛОЖЕНИЕ В феврале 2016 года 
вуз получил государственную аккредитацию по вось-
ми программам высшего образования и приобрел 
статус первого частного технического вуза в стране. 
После этого в сентябре были набраны первые студен-
ты из числа выпускников школ и учреждений среднего 
профессионального образования. Всего в 2016 году 
в вуз поступили 240 человек. 

Гордостью УГМК стали первые 32 магистра, полу-
чившие дипломы государственного образца в февра-
ле. По словам директора университета Вячеслава 
Лапина, на каждом предприятии, где работали маги-
странты, были подобраны кураторы проектов, помо-
гавшие создавать условия для успешной научной 
деятельности. 

В феврале 2018 года университет объявил о наборе 
студентов на бюджет. «До сих пор поступить в техни-
ческий университет можно было только по договору 
с предприятием, на котором студент планировал рабо-
тать, либо за полную оплату образовательных услуг 
самим поступающим (около 300 тыс. руб. в год.— 
“G”)»,— объясняли там. Бюджетные места универси-
тету выделило Минобрнауки РФ. По мнению директо-
ра Технического университета УГМК Вячеслава Лапи-
на, наличие бюджетных мест позволит наиболее 
активным и успешным абитуриентам отказаться от 
идеи переезда в столицы. «Учебная программа для 
бюджетников и целевиков одинакова, для всех пред-
усмотрена практика на предприятиях УГМК»,— доба-
вил он. Кроме того, по словам Вячеслава Лапина, 
студенты, поступившие на бюджетные места, как 
и все, кто сдает экзамены без «троек», смогут пре-
тендовать на получение стипендии имени В.Е. Грум-
Гржимайло в размере 10 тыс. руб. ежемесячно.

В 2017 году обучение в университете прошли 
порядка 10 тыс. человек, 1,5 тыс. из которых сотруд-
ники сторонних организаций, не входящих в УГМК. 
Услугами университета пользуются компании не толь-
ко из России, но и из Казахстана, Киргизии и Узбеки-
стана. Уже сейчас руководство говорит о самоокупа-
емости учреждения. «Образование помогает повы-
сить производительность труда, а соответственно, 

снизить себестоимость продукции. Если производи-
тельность труда возрастает хотя бы на 1%, то сред-
ства, вложенные в создание корпоративной системы 
обучения, уже оправданы»,— отмечал в конце про-
шлого года господин Лапин.

В ТРЕНДЕ Создание корпоративных университе-
тов стало трендом последнего десятилетия. Сейчас 
собственные образовательные центры помимо УГМК 
содержат Первоуральский новотрубный завод (ПНТЗ, 
входит в группу ЧТПЗ), машиностроительный завод 
имени Калинина (МЗиК), Северский трубный завод 
(СТЗ, входит в ТМК), корпорация «Уралвагонзавод» 
(УВЗ). Согласно данным РСПП и Минэкономразвития, 
78 тыс. компаний (42% от числа крупных предприятий) 
готовы вкладывать средства в подготовку кадров и за 
год могут потратить на это 182 млрд руб. 

Вице-президент Свердловского областного союза 
промышленников и предпринимателей (СОСПП) 
Михаил Черепанов связывает повышение интереса 
к корпоративному образованию с дефицитом квали-
фицированных кадров на рынке труда. «Компаниям 
приходится активнее заниматься тем персоналом, 
который уже есть»,— полагает он. По его мнению, 
в этом вопросе, как и во многих других, бизнес берет 
на себя выполнение части государственных функций, 
в данном случае — образовательной. n

ОБРАЗОВАНИЕ

ЕЖЕГОДНО УНИВЕРСИТЕТ ПРИНИМАЕТ БОЛЕЕ 12 ТЫС. СТУДЕНТОВ
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